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胡海鹰（中）与同事在车间讨论型号研制问题。
受访者供图

陆思源（左）与导师张煜东。
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看“圈”

栏目主持：李惠钰

埃菲·杰曼诺夫
美国院士全职加盟
南方科技大学

近日，“埃菲·杰曼诺夫院士南方科技
大学讲席教授聘任仪式”在南方科技大学
会议中心举行。中国科学院院士、南方科技
大学校长薛其坤为埃菲·杰曼诺夫颁发了
聘书。

埃菲·杰曼诺夫是美国科学院院士、美
国艺术与科学院院士、西班牙皇家科学院
院士、美国数学学会会员、菲尔兹奖获得
者，2021年当选为中国科学院外籍院士。

埃菲·杰曼诺夫的主要工作涉及非结
合代数、群论等，其重要贡献是解决了伯恩
赛德猜想———这个 1902年提出的猜想是
有限群理论最古老并最有影响的问题。

李建成
任中南大学校长

日前，经中央批准，李建成任中南大学
校长（副部长级）、党委副书记；因年龄原
因，田红旗不再担任中南大学校长职务。

中国工程院院士李建成曾任武汉大学
党委常委、副校长，是我国大地测量学家，
在地球重力场理论及其工程应用领域解决
了多项难题，形成了自主创新的理论与技
术体系。

李建成还是我国大地水准面工程化应
用的主要开拓者，完成了大地水准面从米
级到分米级、厘米级，再到亚厘米级三次精
度跨越。其成果已规模化推广应用。

宋尔卫 徐安龙
获谈家桢生命科学成就奖

近日，第十四届谈家桢生命科学奖颁
奖典礼在南昌大学举行。本届共有 16位科
学家获奖。其中，中国科学院院士、中山大
学孙逸仙纪念医院院长宋尔卫及北京中医
药大学校长徐安龙获得谈家桢生命科学成
就奖。

宋尔卫是我国临床肿瘤学家，这也是
他第二次入选谈家桢生命科学奖，2010年
曾荣获第二届谈家桢生命科学创新奖。徐
安龙在分子免疫学和中医系统生物学研究
领域取得了丰硕成果。

谈家桢生命科学奖是中国生命科学领
域最具影响力的奖项之一，2008年至今已
评选十四届，共 28位科学家获得谈家桢生
命科学成就奖。
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2021年 3月 19日，美国 NOAA-17号气
象卫星突然“解体”。尽管 NOAA-17已退役，
其原因不明的解体仍引人担忧，且解体后的
大小碎片也威胁到其他航天器。

今年年初，一颗编号为 49863 的空间碎
片与我国清华科学卫星“擦肩而过”，最近距
离仅为 14.5米，十分惊险。
不久前，SpaceX 提交给美国联邦通信委

员会的文件披露，去年俄罗斯进行反卫星试
验，产生超过 1500块碎片云。为躲避碎片，星
链卫星进行了多达 1700次避让。
随着人们太空活动逐渐频繁，航天器不

断增加，各种空间碎片、太空垃圾也呈指数级
增长。为预防太空“交通事故”发生，确保航
天器安全在轨工作，人们通常会避让、拖拽或
摧毁太空垃圾。但所有这些操作的前提是，能
够进行精准空间环境探测———要看到太空目
标靠近，并精准计算其轨道。

提到空间环境探测，不能不说我国首个
天基空间环境探测系统———试验六号卫星系

统和它的型号总设计师———中科院微小卫星
创新研究院副院长胡海鹰。

比“大海捞针”更难

在距我们 3.6 万千米外的地球同步轨道
上，一块 1米见方的卫星碎片一闪而过。虽是
电光石火的一瞬间，但试验六号卫星系统已
将其精准“拿捏”。
“试验六号卫星系统主要用于空间环境

探测，从而保护航天器安全。”胡海鹰告诉《中
国科学报》，“这些目标碎片就像海洋中的鱼，
我们首先要确保看得到，能区分出它们是什
么，追踪其行迹，然后计算、预测其轨道，才能
将它们‘管’起来。”

伴随着人类日益频繁的太空探索活动，
发射升空的各类航天器越来越多，在太空中
留下了大量空间碎片。这些太空碎片飘移速
度很快，十分危险。比如，AK47步枪子弹出
膛速度为 710米 /秒，弹头重约 8克，其动能

足以在 100 米内穿
透 1 厘米厚的钢
板。而太空碎片的
速度是 7.5 千米 /
秒，即使弹头大小
的太空金属碎片也
能轻松打穿卫星。

一旦太空碎片
撞上正在工作的卫
星、空间站，就是一
场惨烈的太空“交
通事故”。
“这些太空碎

片不但速度很快，
而且很小，只有一
两平方米，光线暗
淡。”胡海鹰介绍，
人类肉眼能看见最
暗淡的星是 6 等星
（恒星亮度类别，星
等越大亮度越小），

而在地球同步带上，这些碎片暗淡到只有 14
至 15等星。当星等降到 15等，亮度约是肉眼
可见星的 1/1000。

试验六号卫星从低轨看地球同步带的目
标，距离有 3.6万千米，其难度比“大海捞针”
更大。

2008 年，我国正式立项启动“创新三号”
卫星研制，胡海鹰担任卫星总体副主任设计
师。2013年，卫星顺利发射升空，多项技术指
标达到国内领先，得到用户广泛好评。

一年后，年仅 36 岁的胡海鹰面向国家重
大需求，出任试验六号卫星总设计师，提出由
3颗星组成星座系统（试验六号卫星系统），
以实现对空间环境的更佳探测。2021 年 4
月，试验六号 03星发射升空并顺利进入预定
轨道。我国不仅建成了首个具有完全自主知
识产权的天基空间环境探测系统，更有了太
空边疆的“安全卫士”。
“太空中，中国的航天器不断增多，它们的

安全需要有人来戍卫。”胡海鹰说，“戍卫航天
器的，不是普通战士，而是拥有高技术的卫星。
戍守好天上边疆，是航天人的职责所在。”

认准目标干到底

将卫星准确送入预定轨道是一项名副其
实的“大系统工程”。各协作单位和团队之间
的“协同”自然成为最大挑战。
“我们搞总体工作，知道任务的需求在哪

儿，然后提出一些方案，但工程实施中涉及时
间上、技术上、接口上的协同，还有大家意识方
面的协同。”胡海鹰说，“比如试验六号卫星系
统在研制过程中，配合单位有五六十家，各单
位按方案进行工作，但不同单位有不同的认识
和理解，所以要统一认识、协同攻关，把所有工
作集成起来进行验证，然后送上天。”

各协作单位统一认识后，将“想法变现”
的过程依然困难重重。胡海鹰举例说，在“天
对天自动闭环跟踪”方面，从原理设计到电脑
仿真都非常顺畅，包括大视场引导、小视场快
速跟踪在内的理念“纸上得来”都很容易，但
要把它送上天，实际工作中却要克服很多具

体困难。
2010 年，胡海鹰等人终于完成单机协

同，将方案变成样机，又将工程样机做成
“正样”。团队信心满满，开始外场实验。当
时 7 天内目标有 10 次从天上划过的机会，
但“那个设备一动不动，软件也没反应，10
次自动跟踪机会一次也没跟上。整个实验
完全失败了”。
事后胡海鹰分析，跟踪是个联动过程，有

不同设备之间的协作，也有软硬件方面的匹
配。一开始大家对困难预料不足，因为系统是
多家单位做的，存在系统间的不匹配问题。
此后两年，胡海鹰等人在系统匹配方面

狠下功夫，改变跟踪策略，优化图像处理，完
善软件算法，又在此基础上做了 10多次外场
实验。2012 年，团队终于在吉林白城场外实
验中取得圆满成功。
“我记得很清楚，同样是 7天 10次机会，

全部在轨实现了自动跟踪。”回忆起 10年前
的成功实验，胡海鹰仍难掩兴奋。

“最拼的那个人”

国家在召唤，唯有迎难而上。
胡海鹰作为型号总设计师签下工程任务

责任状，带领团队成员经过 7年的摸爬滚打，
对空间环境探测方法进行了体系化的创新理
论设计和试验验证，设计了高、低轨道卫星构
成的多星组网方式，首次提出利用多手段联
合探测识别空间环境等 8项核心技术，攻克
了平台与转台复合控制等 6 项“卡脖子”难
题，终于建成我国首个天基空间环境探测系
统———试验六号卫星系统。

而胡海鹰本人，也被大家称为团队中“最
拼的那个人”。
扎根航天事业 16年，胡海鹰先后完成了

多个极具挑战性的卫星型号研制任务。为此，
他一直奔波在路上，每年出差仅飞机就要坐
130多趟。如果连续两天出现在家里，女儿就
会觉得奇怪：“爸爸，你怎么还不出差？”
不是出差，就是加班或开会，因为单位离

家较远，胡海鹰经常早出晚归，很少陪伴孩
子。所幸家人给予了足够的理解和支持，甚至
有点儿让他觉得这种状态“理所当然”。
“这样对孩子也有一定好处。”胡海鹰说，

“孩子知道我在做什么，也明白大家资质都差
不多，如果自己不付出努力，凭什么会比别人
做得好的道理。”
胡海鹰很“拼”。他带领的团队里，每一个

人都很“拼”。
“这实际上是一种传承。这个领域竞争激

烈，我们一直在卫星研制前沿。在一个分得很
细的领域深耕靠的就是积累和传承，前辈航天
人的言传身教和科学家精神发挥了很强的引
领作用。”胡海鹰说，“航天人尤其需要‘一旦认
准方向、坚持不懈地做，就一定能把它做出来’
的信念。同时，团队协作精神也必不可少。”

胡海鹰常常把“我们一起学习，把这个难
关攻下来”等话挂在嘴边。他抢时间、带头拼，
向年轻人传授经验，更传递信念，在言传身教
中体现了新时代航天人的鲜明品格和时代担
当。胡海鹰坚信，航天精神会在同频共振中一
代接一代传递下去。

“ 这些目标碎片就

像海洋中的鱼，我们首
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其行迹，然后计算、预

测其轨道，才能将它们

“管”起来。

提前一年毕业获得英国博士学位———

脑瘫小伙赢下人生一场场“龟兔赛跑”
姻本报记者赵广立

“常年驼背、行动不便、写字吃力……如果
让你选一样可以恢复正常，你会选择哪个？”
“写字吧。从小到大，写字（吃力）吃亏太

多了。”
陆思源是不幸的。由于出生时难产窒息，他

两岁时被确诊为痉挛型脑瘫。脑部的发育问题
让他备受痛苦，别说上学，正常生活都成问题。
陆思源也是幸运的。脑瘫没有影响到他的智
力，更重要的是，父母没有放弃他，告诉他只是
和别的孩子不一样，但照样可以成人、成才。

现在，陆思源已经从英国莱斯特大学提前
一年博士毕业。在南京师范大学和莱斯特大学
学习期间，他都是其中的佼佼者：硕士期间发
表 SCI论文 4 篇、EI论文 1 篇，获得国家奖学
金；博士期间完成“新冠计算机”研制，文章发
表在中科院一区杂志上。

8月底，陆思源搭上了回国的航班，开启了
他不屈人生的新旅程。

打破刻板印象

张煜东难忘 2015年的那个下午。
那时他刚在南京师范大学获得硕士生导师

资格，由于第一年招生，几乎没人报考。他正在
电脑前处理事情，敲门声和一个奇怪的口音打
断了他。
“那是我此前没听到过的口音。事后才知

道，源于陆思源因脑瘫导致发音器官的肌肉和
神经受损，不能正常发音。后来他说话我们能
听懂，是他经过训练了。”张煜东对《中国科学
报》说。

陆思源是过来商量读研的，他当时是在南
京师范大学计算机学院借读的本科生。敲响张
煜东办公室的门，缘于陆思源找导师的过程不
太顺利———他的身体条件不太受欢迎。

虽然初见心怀疑惑，但张煜东决定跟陆思
源聊一聊。聊完之后，张煜东发现这孩子不仅

能正常沟通，还有一种说不上来的气场。原本
自己招生也有点难，但还是决定“先试试”。
“我没想到，陆思源之后的表现完全超出了

我的认知。他打破了我心中对残障人士的刻板印
象。在科研这条路上，他比身体健康的学生做得
更多、更好。虽然我是他的导师，但我觉得他也在
一直教育我、影响我。”张煜东说。

他比别人慢，但心无旁骛

陆思源做事的认真劲，是张煜东在其他学
生身上很少看到的。

由于行动不便，陆思源养成了事先规划的
好习惯。这个习惯也带到了科研中。“他很认真
地做规划、做事，心无旁骛。”张煜东这样评价
陆思源，“他比别人慢，所以总是很踏实。他在
电脑前敲一行代码就要出一身汗，但他就是这
样浑身湿透着赢下了人生的一场场‘龟兔赛
跑’。”

在莱斯特大学，陆思源的研究方向是机器
学习、人工智能和计算机辅助诊断技术。陆思
源想要开发一个“新冠计算机”的软件。为了这
个项目，他做了 3个月“夜猫子”。
“正常人连续 3个月总熬夜，身体都得出问

题，更别提陆思源了。3 个月下来，他整个人瘦
了一大圈。”说这些的时候，张煜东很是心疼。

好不容易啃下来这一项研究，两人都希望
投到好一点的期刊。其间，审稿人针对论文提
出了问题，要求补充相关信息材料、修改论文。
光是问题答复，陆思源就密密麻麻写了 30 多
页，还有附件 80 多页。要知道，他那相对灵活
但已无法伸直的左手，每次只能按一个键。

终于，文章被接收了。
陆思源是个多有毅力的人呢？当初，他双腿

走路需要手术矫正，否则只能脚尖点地。两条
腿、两次手术，麻药药劲儿过后是彻骨剧痛，但
他坚持不吃止痛药，“怕对大脑有影响”，自己

强忍了三天三夜。
凭着这股韧劲，陆思源仅用两年就完成了

博士学位的科研阶段，接着用一年完成了毕业
论文写作。“一个正常人在莱斯特大学读博的
科研阶段可能需三四年，陆思源至少提前一年
完成了学业。”张煜东说。

人生道路上的“引路人”

陆思源的父亲从小就跟他说，他和别人不
一样，要想活下去，只有好好学习。“没有别的
选择，好好学习是唯一的路。”

对于一个因脑瘫致残但智力正常的人而
言，“坚持”两个字太难了。

这期间有史铁生“陪”着他。“有时候就想，
为什么我是残疾、别人都好好的？觉得很不公
平。看了史铁生写的一些文字，我会觉得，反正
这个病总会有人得，我倒霉罢了。”陆思源告诉
《中国科学报》，史铁生就是这样，既然事实不
能改变，就只能接受，争取让自己过得好一点，
做一点力所能及的事，让家人少一点担心。慢
慢地，“就习惯了、跟病痛和解了”。

史铁生最让陆思源感动的，是他笔下的母
亲。“我最早是从《秋天的怀念》这篇课文知道
史铁生的。我的妈妈，她也很不容易。”说这话
的时候，陆思源眼角泛红。

好在陆思源越来越让人放心。在莱斯特大
学，他很长时间独自一个人生活，坐上轮椅还
能出门透透风。但其实一开始不是这样的，陆
思源很怕出门，更怕出远门。导师张煜东是他
走出国门的“催化剂”。
“他就是块金子，在哪儿都会发光。”张煜

东说，“那边能更好地培养他的科研能力，正好
学校有公派出国的机会，我就鼓励他试一试。”

对陆思源来说，这是一个巨大的跨越，“担
心到英国会活不下去”。张煜东为此搬来了“救
兵”———中科院心理研究所副研究员王甦菁。

同为江苏人的王甦菁，有着与陆思源相似
的际遇———他出生时因难产引发“脑缺氧后遗
症”，一路克服重重困难，最终在吉林大学取得
了硕士和博士学位。后来，王甦菁来到中科院
心理研究所工作。人们称他为“中国的霍金”。

张煜东辗转邀请到王甦菁来南京师范大学
开讲座。讲座之后，王甦菁跟陆思源一见如故，
一聊就是三四个小时，不仅聊自己的海外游
历，还鼓励陆思源出去看看，并答应给他写推
荐信。榜样的力量是无穷的，陆思源作出了勇
敢的决定。

公派出国的博士生有义务回国

从英国回来，陆思源最近正准备找工作。
他倾向去高校或研究所继续现在的研究，

比如再提高一下软件对肺部影像识别、诊断的
效能效率等。这不仅有助于防控新冠疫情，在
与肺部影像相关的疾病上也有用武之地。张煜
东介绍，目前这款软件的性能已经超出产业界

应用水平。
以陆思源的能力和表现，留在莱斯特大学

继续做科研完全够资格，而且能拿到不错的
入职待遇。但陆思源说，他是公派出国的博士
生，有义务回国。而且，他感受到自己的成长
一直被爱守护，现在自己能做点事了，理应回
报社会。

工作对陆思源来说意义重大。他说，自己一
直以来都是被保护、被照顾的，如今他走通了
当年父亲告诉自己的“唯一的路”，一份工作正
是他“自己能养活自己”“做些力所能及的事”
的证明。

陆思源妈妈想的更多。现在陆思源年纪不
小了，“男大当婚女大当嫁”，要是有女孩子能
跟他成个家，俩人互相尊重、互相照顾，自己也
算了却一桩心愿。因此，能找到一份工作是前
提，“对女方来说至少算是个保障”。
“目前还没这个打算。先找工作养活自己，

后面的事情随缘吧。”说这话的时候，陆思源仰
起脸，不好意思地笑着。

陆思源在英国莱斯特大学。 受访者供图


